

Hay que volver a empezar

Hay que volver a empezar. Dos años largos, de República en España que no supieron enseñarla sobre el interés de todos los españoles, ha traído el resultado electoral del día.

Triste realidad la de las urnas!

En sus transparentes cristales han depositado los españoles la protesta ciudadana contra los gobernantes que no han sabido ordenar la vida del país en una democracia de todas las clases sociales. La ceguera que pierde a los que desde la altura no aciertan a percibir las inquietudes de la calle, ha traído el resultado de las elecciones últimas.

Todos los partidos de la República que crecieron a la ubre de ésta han desaparecido del mapa político del país.

Solo el partido radical ha resistido a la dura prueba.

Por eso Lerroux que mira a ambos lados, no ve a su izquierda nada aprovechable para poder gobernar. Hombres y sistemas han sido devorados en el primer comicio nacional.

Gracias a los radicales la República podrá enderezarse de este embate de la reacción; gracias al partido radical la democracia española podrá amenguar su inquietud en estas horas de prueba.

Toda la precipitación suicida de los partidos extintos de la vida española, y de la cual han sido ellos las primeras víctimas, ha traído esa reacción que no ha visto en dos años de gobierno nada que beneficie a los sectores del país que veían espantados, cómo se destruía riqueza y cómo se inquietaba a las conciencias sin beneficio para nadie y sin provecho para nada.

Hay que volver a empezar.

Hagamos todos los que de verdad laboramos por una España liberal y democrata, el examen de nuestras acciones, para acomodarlas al bien de la República.

Todavía hay tiempo de rectificar. Otro día será tarde y la libertad peligrará si no sabemos, después de esta crisis inquietante, mantenerla firme y decidida en servicio de España.

Todos los que actuaron de interventores y apoderados por el Partido Radical, en las elecciones del día 19, deben acudir al Circulo Radical mañana viernes de siete a ocho de la noche

La conferencia del Sr. Chacón

Anoche en la Sociedad Económica de Amigos del País, cedida al objeto, tuvo lugar la anunciada conferencia del culto diplomático e historiador cubano don José María Chacón y Calvo, primer conferenciante de la América de lengua española que ocupa la cátedra de la Universidad Popular de Cartagena.

Comenzó el señor Chacón aludiendo a su visita a Cartagena hace algunos años, cuando vino en un simple plan de viajero, visita que dejó en él un grato recuerdo de la ciudad. Después explicó porque no hablaba del actual momento cubano, como hubiera sido su deseo. "Somos un pueblo hispánico y estas cosas son, así, algo de vuestra propia historia". Le falta la perspectiva del tiempo, aunque no la que dá la distancia las mil leguas de mar que hay entre España y Cuba; le estorba también para ello, su aljea miento de las contiendas políticas. Solo cabe abandonarnos a la esperanza; esperar que este dolor cubano del presente sea una fuerza renovadora y fecunda. Por tanto, en vez de hablar de la historia actual, vengo a hablaros de los orígenes de la colonización, de los principios de la Historia de Cuba. Dijo Benedetto Croce que "toda verdadera historia es siempre contemporánea". En el tema de "criticismo y colonización", sentiremos revivir muchos de nuestros más caracterizados sentimientos de contemporaneidad.

Haba después de las instrucciones de los Reyes Católicos al Almirante en su segundo viaje; hay un motivo central verdadero espíritu animador de

la gran empresa; la evangelización de los indios. Evangelizar es sinónimo de civilizar y junto a esto el buen trato a los indios. Ningún historiador honrado ha negado la excelencia de estas normas iniciales de la colonización española. Suerte distinta ha tenido la de su aplicación por los colonizadores a las nuevas tierras descubiertas y conquistadas, por eso la conquista; ha sido objeto de invectivas terribles y apasionadas, y ha sufrido una crítica negativa y hostil por sistema. Esta crítica es la que ha dado origen a la "leyenda negra". Yo prefiero llamarla "criticismo de la colonización".

El criticismo tiene un héroe casi mítico: Fray Bartolomé de las Casas. Tiene una obra representativa, la Historia de las Indias del gran obispo de Chiapa. La leyenda contra España es íntima, profundamente española. Funda las Casas su actitud crítica en el repartimiento de las Indias por los conquistadores. Antes que las Casas, en 1510 el fraile dominico Antón de Montesinos, en dos sermones predicados en la isla Española, delante del Virrey don Diego Colón y de sus oficiales, había denunciado la barbarie de las encomiendas. Luego un insigne compañero de las Casas, Fray Francisco de Vitoria, da la fórmula doctrinaria de la protesta. Un historiador americano, Bourne, compara a España con Roma; y dice que España es la Roma del siglo XVI.

La comparación recordada por Fernando de los Rios, de la medida exacta de las doctrinas de las Casas, de sus precursores y continuadores. Doctrina que niega la licitud de la con-

quista cuando esta adquiere una gran

doctrina de los siglos XV y XVI del siglo XVIII: Aranda, Campomanes, el mismo Jovellanos. El sentido de la Patria no excluye la recta visión crítica.

La voz de esos dominicos se alzaba hasta el mismo Diego Colón y luego hasta los Reyes. Colón amenaza con expulsar de la Española a los protestantes de la Española a las Indias. Las encomiendas agravaban la situación de estos seres, porque con su carácter temporal, hacían más cruel la explotación que si fuesen esclavos. En 1526, el Rey suprimió las encomiendas, pero no se puede ni se debe aniquilar una vida de cerca de medio siglo de perseverante lucha por la causa republicana!

Otra causa de los levantamientos de los indios son los Retegadores; estos eran los encargados de buscar los indios que huían de las encomiendas. No faltan criticistas, como Rojas, que denuncien el proceder de los recogedores.

El problema de si los indios eran capaces de ser libres quedó sin una resolución concreta. Pero el sentido ético que las Casas defendía abriendo camino a través de la historia, en contra de los intereses de los colonizadores. En el proceso de la conquista y colonización de América, el problema de que una concepción de lo que de valor tiene la vida humana. Así, un Gobernador de Cuba, podía hablar con el Emperador de los asuntos de su mando como de cosas relativas a un problema de conciencia.

El señor Chacón, escuchado con concentrado interés, recibió al final de su disertación una nutrida salva de aplausos y muchas felicitaciones a las que REPUBLICA une la suya.

Consejo de Ministros

Madrid.—El Consejo de Ministros en la Presidencia fue celebrado ayer.

El Ministro de Gobernación manifestó que casi toda la reunión se había dedicado al estudio de cuestiones administrativas.

El señor Barrios dijo que había sometido varios decretos del Ministerio de Justicia.

Aseguró que no habían hablado de cuestiones relacionadas con el señor Botella Asensi.

Ratificó que el Gobierno se presentará a las nuevas Cortes el día 8 de Diciembre, conforme tiene acordado anteriormente.

El señor Barrios dijo que la actitud de los señores Botella y Asensi no perderán el control que tenían con dichos elementos.

El señor Martínez Barrio dijo a los informadores; refiriéndose a las manifestaciones hechas por los socialistas que dan como segura la marcha fascista sobre Madrid, que no ha es más que elucubraciones de una gran fanfarría.

La referencia oficial dice:

(Termina en cuarta plana)

Sr. director del "El Socialista"

Molestamos a V. en súplica de que nos dispense el favor de dar publicidad a este escrito en "El Socialista."

de su digna dirección; porque en el número 7739 correspondiente al día 21 hemos leído un artículo titulado PALABRAS DE UN VIEJO REPUBLICANO suscrito por R. M. S. en el que se vierten injurias y falsedades referentes a la actuación republicana de don Alejandro Lerroux, nuestro antiguo amigo y camarada; y en honor a la verdad y ala justicia es un deber de caballeros salir al paso de los que a toda costa quieren destruir prestigios honrosamente conquistados a fuerza de portentosas labores y sacrificios. De una plumada no se puede ni se debe aniquilar una vida de cerca de medio siglo de perseverante lucha por la causa republicana! ¿Es que acaso estamos tan sobrados de hombres para gobernar en republicano; que hay que inutilizar sea como sea a los que hoy tenemos?

Desde luego presumimos que ha sido burlada la buena fe del articulista, y lo comprueba la manifestación a todas luces gratuita; en lo referente al año 1910; toda vez que en aquella época realizó la primera Conjuración Republicana Socialista; de cuya Junta formaban parte don Benito Pérez Galdós, don José María Esquerde, don Pablo Iglesias, don Félix de la Torre, don Rodrigo Sorián, don Alejandro Lerroux, don Rafael Salillas, Antonio Ruiz Beneyán, don Manuel Carande, don Melquiades Alvarez y don Gumersindo Azcarate, y por lo tanto la que afirma ser viejo republicano es una pura invención.

La brillante campaña que el señor Lerroux inició en Barcelona; de una parte eminentemente española, y de otra contra los crímenes de Montjuich adquirió tal fuerza que se interesaron todos los elementos políticos amantes de la libertad y de la justicia; dando al traste con aquel Gobierno en el que predominaba el señor Cierva.

En Agosto de 1908 tuvo el señor Lerroux que emigrar para salvar su vida.

Respecto a lo referente al heroico fogonero de la Fragata Numancia señor Sánchez Moya; ahí están todavía vivientes los que fueron sus más ennobles amigos y compañeros don Jesús Ara, y don Gonzalo Moreira, que pueden asegurar como nosotros que lo que dice ese viejo republicano es, completamente falso; porque en 1911, existía la Conjuración, y la Jun-

ta Revolucionaria de la marina

única que hubiera podido salvar el noble intento de los marinos de la Numancia; y solo se limitaron a mentar lo ocurrido ya a la piedad de todos los elementos que sin desdoro solicitaron el perdón de aquél heroico Fogonero; que por salvar la vida de sus compañeros asumió toda la responsabilidad.

Y como quiera que ese viejo republicano manifiesta "que hay que repetir el valor de decir en público lo que se dice en privado; vengan nombres, y pruebe ese valor cívico, que por una ra oculta en el anonimato; y en cuanto a sus afirmaciones de haber conocido y do y hechos sacrificios revolucionarios con nuestro querido Capitán don Carlos Casero, es más que oportuno que solo lo conocía de nombre.

Conste pues, que ese viejo republicano, ni antes ni después del movimiento republicano de 1886; tuvo la menor participación; en los trabajos revolucionarios.

Nosotros también queremos una República honesta, decente y pura de toda mancha; y libre de embusteros y arribistas que la deshonran; queremos una República para todos los españoles, absolutamente para todos los españoles, porque de todos necesitamos y de los otros el respeto y de todos la subordinación a la ley creada por la soberanía nacional; y por eso, por esta República ideal hemos expuesto nuestras vidas cuantas veces nos ha parecido por que ante todo y sobre todo somos patriotas, y nos interesamos a esta nuestra Madre España; a la que deseamos ver engrandecida y libre de vengancas, odios y turbulencias, que son una irreparable deshonra en un régimen de libertad y de democracia.

Finalmente, conste que nosotros no somos enemigos de nadie, ni sentimos odios contra nadie.

Salud y República.

Por los supervivientes de la sublevación de Villacampa:

Juan Godoy, Eugenio Sánchez, Manuel Díezos, Daniel Matellán, Jerónimo Palazuelo, Ricardo Pera, Apudá, Pedro Serrano, Angel Alonso, Pablo Herreos, Leovigildo Abans, Ildefonso López y Domingo Santomera.

Madrid 27 de Noviembre de 1933.

(Este escrito ha sido remitido a "El Socialista" en contestación a un artículo injurioso para el señor Lerroux, publicado en dicho diario; lo remite nuestro viejo correligionario señor Godoy duplicando la reproducción en la prensa radical.)

Los candidatos que presenta el partido radical en coaligación con las derechas, son:

Juan José Rocha
Salvador Martínez Moya
Dámaso Vélez

Se cita a todos los afiliados del Partido Radical a una reunión de gran interés convocada por Don Angel Rizo, que se celebrará mañana viernes a las 7 y media de la tarde en el Circulo Radical.